

EL PALMESANO.

Periódico político-literario.

Precio de suscripción: 5 rs. mensuales.

Sale los lunes, miércoles y viernes.

Se suscribe en las librerías de Guasp y García.

PALMA.

Agítanse en torno del poder tantas ambiciones, muéstrase tanto afán para alcanzar algún destino lucrativo ó alguna concesion ventajosa á los intereses particulares, que las autoridades necesitan tener mucha energía, mucho patriotismo, para no ceder á las sugerencias de los aduladores que las rodean, y que no cesan de mostrarles la necesidad de satisfacer las miras de algún nuevo pretendiente. Y no se trata en estos casos de examinar cual sea el mérito ó la aptitud del nuevo neófito para desempeñar el destino que solicita, ó la justicia que le asiste al demandar alguna gracia: lo que importa y basta, es que sirva para arrastrar algunos votos en favor de la persona que le ayuda en sus pretensiones. De aquí estos nombramientos con tanta razón criticados por la prensa de todos colores, de aquí estas concesiones tan perjudiciales á los intereses del país, de aquí por consecuencia este apartamiento de los negocios públicos de todos los hombres desinteresados á quienes no mueve otro estímulo que el bien de los pueblos. Una contribucion cada vez mas creciente; y á pesar de esto la falta de recursos para llenar las mas sagradas obligaciones del Estado son las funestas consecuencias de la desastrosa marcha que hasta ahora han seguido nuestros hombres de Estado. Y no hay esperanza de que esto cambie mientras no se deje oír la voz del pueblo, poderosa y temible contra los abusos de toda clase que se notan en la administracion, porque ansiosos de conservar el mando que no siempre debieron á sus servicios é ilustracion, ó que la opinion pública les impide continuar desempeñando por justos motivos, emplean el favoritismo para crearse allegados que les sostengan en el poder. Y el favoritismo ha sido en todos tiempos una de las principales causas de la ruina y descrédito de los parti-

dos. Por él se ven separados de sus destinos hombres útiles al servicio de la patria, créanse nuevas plazas para satisfacer los deseos de tanto haragan político como pulula por nuestra España; y de esta manera crece el presupuesto del Estado hasta llegar á la enorme cifra que tiene en el dia. Y apesar de esto nada se ha mejorado con la revolucion de julio. Siempre postergado el mérito al favor, vemos hoy, cual ayer, dar pingües destinos á personas que no tienen otros títulos que los que les dispensa la mas absurda proteccion. Así que cuando tenia derecho á esperar el pueblo reformas en administracion como en política, solo un trasiego de empleados ha dado por fruto la sangre de tantas víctimas inmoladas á la causa de la libertad. Grima dá ver como se escarnecen las mas santas y venerandas instituciones, la justicia y la libertad. Si es cierto que mas que de sus ideas en política, fué víctima el último gobierno de la inmoralidad de sus actos, de sus malversaciones de todo género debidas principalmente á aquella causa, ¿cómo no escarmentais y dejais la errada senda que causó su perdicion? ¿No ois el grito unánime de los pueblos que os acusa de no haber mejorado en nada su suerte? Y sois vosotros los representantes de la moralidad, del progreso, de la justicia? Hombres obcecados, si pretendéis que vuestros nombres se vean al lado del de tantos ilustres patrios honra y prez de nuestro suelo, no empleeis el poder en llevar á cabo miserables venganzas, ni en satisfacer bastardas miras. Empezad la obra de la regeneracion del país y vea en vosotros el pueblo á sus defensores. No escuchéis las mentidas muestras de adhesion con que un dia y otro pretende engañaros esa turba de aduladores que os rodean. De este modo lograréis aumentar las filas de los partidarios de la libertad y del verdadero progreso, y llevar adelante la obra de la regeneracion y de los adelantos que el pueblo os encomendara, y vuestro

nombre será bendecido por la posteridad. Si no os creéis bastante fuertes; si os falta el valor ó vuestros compromisos os impiden hacer cuanto esté de vuestra parte en beneficio de los pueblos, renunciad vuestros cargos, retiraos á la vida privada y dejad el puesto á otros hombres capaces de cumplir tan noble cometido. El pueblo agradecerá este acto de abnegacion, y vuestro nombre será respetado por todos los hombres honrados. Fuerza es que conozcais que el pueblo á quien pedis tantos y tan grandes sacrificios; el pueblo que paga, á quien arrancais unos tras otros muchos millones, tiene derecho á exigir de vosotros y de vuestras hechuras laboriosidad, inteligencia, moralidad.

Nuestra mision nos obliga á denunciar los abusos que se cometen en todos los ramos y que perjudican en gran manera la causa de la libertad y del progreso que nos hemos propuesto defender; y ya que nuestra debil voz no llegue á las altas regiones del poder, la justicia de la causa que prohibamos, nos hace esperar que las autoridades de la provincia cuidarán que en las oficinas de su cargo haya empleados que á las circunstancias de probidad é inteligencia, reunan las de laboriosidad, esmero y aplicacion en el cumplimiento de sus deberes. Háganse desaparecer de aquellas ciertas nulidades que solo sirven para estorbar la marcha regular de los negocios; dese á cada uno lo que le corresponde, lo que merezcan sus virtudes y patriotismo, lo que esté al alcance de su inteligencia y no se verá esa multitud de aspirantes á los destinos públicos que invaden plazas y calles, haciendo vano alarde de un patriotismo que no sienten y que se arrastran serviles hasta los piés de los poderosos, halagando sus vergonzosas debilidades, para conseguir un asiento en el festin de la *situacion*. No sean los destinos, patrimonio esclusivo de los privilegiados del poder, ni se premien servicios particulares con gracias debidas solo al mérito y á la virtud.

Mucho pueden ayudar á esta reforma nuestras autoridades civiles y locales, si tienen patriotismo. Mas si por desgracia saliesen fallidas nuestras esperanzas; si continuasen los abusos que alguna vez hemos observado, entónces dirigiremos nuestra voz al pueblo, á este pobre pueblo tan esquilado por los gobernantes de todos los partidos, para que sepa lo que significan en boca de ciertos hombres las tan cacareadas frases de libertad, moralidad y justicia.
—P. A. O.

LAS MARAVILLAS DE SENECA.

Artículo como de costumbres.

— Tome V., señor amo, ahí va una cédula que ha traído un....

— ¡Sopla!

— ¿Qué ocurre, Lúcas?

— Una bicoca, Rosa. Un recado de atencion del director de la fábrica de hilados administrativos.

— No comprendo, marido.

— El director no tiene nada de particular que no le conozcas, porque es forastero. Pero la fábrica, es preciso estar ciegos para no encontrarla en los departamentos de las *Casas consistoriales*.

— ¡Ah, ya caigo! El Alcalde, como que es tu amigo, te habrá nombrado miembro de la junta de *calificacion* para el reparto de la contribucion de la Milicia nacional.

— Peor que eso, muger. La estupidez nacional me ha clasificado con 120 rs. vn. por haber sido, en el juicio de *calificacion*, *calificado* como individuo que *no merezco su completa confianza por mis opiniones políticas contrarias á la Constitucion del Estado ó quizá estoy mal mirado por mis compañeros por mi mala conducta* (1) cuya cuota deberé satisfacer á paso de ataque, (y esta es otra) no sea que los rusos nos den alcance y se apoderen de las vituallas.

— Y á esto llamas tú, *recado de atencion*. ¡Válgame Dios, qué majadero!

A mí nadie me mete la patata, ni nadie dá en llamarme *patriota* por mas que tenga sobrado *patriotismo*, sobre que no me importa un rábano la política, pero se me amontona el juicio, Lúcas, al considerar que aunque tengas el derecho de adquirir no lo tienes de retener; disponiendo estos señores, cuando se reunen en comandita, de los pocos haberes que nos quedan despues de la contribucion de inmuebles, con *ainda mais* del millonejo para el Tesoro, con las 2800 libras de marras, con el préstamo voluntario-forzoso, con los de caminos y jornales vecinales y ahora (y esta la mas negra) calificarte de *ex-patriota* y *velis nolis* disponer de tus adquisiciones como si fueran bienes propios.

— ¿De *proprios* querrás decir?

— Pues bien; si esto es ser progresistas y amar la libertad, como ellos dicen, con delirio, doy al diablo su *progreso* con una libertad tan *delirante*. Y si á esto llaman *juicio de calificacion* es no tenerlo en sus molleras, los que tan injusta y parcialmente juzgan de las opiniones de los demas. Y si no fuera porque mi sexo no me permite que....

— Sosiégate, muger, no te sofoques, y mira esta cuestion á mejor luz.

No dudes, Rosa, que lo del *recado de atencion*, que ántes dije, si á ti te parece un recado *desatento* á mí no. Y ademas, opino que está dicho con harta

(1) Art. 2º. del decreto de las Cortes de 28 de noviembre de 1836 y real orden de 26 de marzo de 1837, artículos 1º. y 2º.

propiedad. Porque, como las Cortes no han aprobado aun esta contribucion y por consiguiente segun la ley fundamental del Estado no se puede llevar á efecto sin permiso de aquellas, luego el exigirla forzosamente, seria un desafuero político, un *vade retro* á los derechos imprescriptibles, un desman administrativo, una transgresion del código sagrado, una exaccion vejatoria y arbitraria, una usurpacion del poder, un ataque punible al derecho de propiedad, una barricada contra las instituciones constitucionales, un cohete á la *Congreve* al pedestal de la Libertad y finalmente un epitafio á los hombres de la situacion, lo que no puede ser.

Me acomodo, sin embargo, en que habrá habido conatos de *buscar fortuna*, mas nunca podré convenir en que el procedimiento y las causas de tal reparto, hayan sido una cosa formal. Si lo contrario fuese (lo que no no me harán creer cuantos aran y cavan) á lo dicho me remito.

Yo no quiero ser *esclavo*, Rosa, mas que de tu voluntad; pero tampoco me gustan calificaciones tan *libres*, de los que sin tener pizca de ello se califican á sí mismos de liberales.

— Pero ¿cómo, Lúcas, has cambiado tan pronto de *opinion*?

— ¿Quién dice tal? ¿Hablo yo latin, sino castellano limpio? Jamas me oiste decir que la Milicia nacional fuera una rueda inútil á la máquina del Estado, al decir de algunos. Sino que estoy asaz persuadido de su utilidad, porque garantiza á los pueblos de los desmanes del poder; que la tranquilidad interior y pública se apoya muchas veces en tan bella institucion; la cual ha dado y puede dar á la patria dias de esplendor y de gloria.

Solo repruebo la marcha de las municipalidades con respecto á la reorganizacion de dicha Milicia por ser á todas luces violenta, injusta y anti-liberal.

— Yo no entiendo, Lúcas, de esas profundidades. Pero vamos á cuentas. ¿No te oí decir, ántes de casarnos, que ya el 43 pertenecias á la *Bene-mérita*?

— Sí.

— ¡Tú no fuiste de los *forzados*!

— ¡Dios me libre!

— Es verdad que tú eres moro de paz y nunca reñias con nadie, ¿pero esto no es decir que fueras *pastelero*?

— No.

— Me acuerdo que siempre abogabas por el *ancien régime* de España. ¿Y no son asi los *patriotas*?

— Sí.

— Tú no has sido nunca enemigo de las *reinas* y por este motivo jamas te tuve por *realista*?

— No.

— Me acuerdo, (como si fuera hoy mismo) que siempre te estabas quietecito, tomando el sol de la *situacion*.

— Sí.

— ¿Tú no podias enemistarte con nadie, puesto que no eres *elector*?

— No.

— Tú siempre fuiste hombre de *principios*, porque siempre miras los *finés*.

— Sí.

— Tú nunca fuiste adicto (que yo sepa) á la causa del *Pretendiente*.

— No.

— Tú andabas á caza de un empleillo.

— Sí.

— ¿Luego el gobierno nunca pudo tacharte de *republicano*?

— No.

— Pues, ¿cómo no te han invitado para la *Milicia*? ¿Si te habrán considerado de la comunión *polaca*? Pero tus inclinaciones y costumbres no son *si-baríticas*. Tú no has perforado el suelo patrio para buscar *oro*?

— Si.... No....

— ¡Anda á la porra con tus monosílabos! ¿A qué vienen tantos *sies* y *nonés* á secas?

— No sé....

— ¡Y no será un grano de anís lo que importe el *barato* ese en toda España!

— Segun el Sr. Faro Nacional asciende á unos 419.902,200 realejos.

— ¡Baah! Dices bien, Lúcas, que semejante exaccion no se la puede tomar por el lado serio; ¿y tanto dinero en que vendria á parar?

— Para todo hay acomodamiento, Rosa, y como metal, productor de electricidades, ya encontrará supolo.

— Si á lo ménos te nombraran depositario... ó cajista.

— ¡Cajista! *abrenuncio*. *Cajero* en todo caso.

— Sí, porque ya sabes que administrador que administra y enfermo que se enjuaga, algo traga.

— Yo no tengo *ambiciones impacientes*, la mia es muy limitada. Yo me avengo con que me nombren *padre de la patria*, aunque en las primeras de cambio me trocare en *padastro* como algunos *compinches*.

— ¡Ah! no, por vida mia! Dios te libre de semejantes enredos.

— Pues ahí, pues ahí me las den todas. En la *regularizacion del plan de obras públicas* ó en alguna empresa de *equipos* y *vestuarios*, es donde yo me quisiera enredar.

— Pero ¿qué entiende la municipalidad de *vestuarios* y *equipos*?

— ¿Pues no hay la *Milicia nacional*?

— Cierto. Mas yo oí decir á aquel caballero (la otra noche) que tenia sitio á tu lado en el teatro del *Círculo*... cuando la ópera de *Il Trovatore*...

— ¿Qué caballero?

— Aquel delgadito, enjuto de facciones, ojos negros, *vivarachos*, la color quebrada, que me figuré (mirado así de perfil) si seria consanguíneo de la *zingarella*.

— Ya recuerdo. Pero ese no es italiano. Ese es D. Presiso, paisano mio.

— O yo no me esplico ó tú no me entiendes. Y no digo que sea italiano ni flamenco. Lo que iba á decirte, es que citó una disposicion, en que se previene que los individuos de las municipalidades, no pueden tomar sobre sí subasta ni contrata alguna perteneciente al público patrimonio.

— ¡Qué simplona eres! Con la ayuda y favor de Dios en España todo se arregla. Lo que es que para este teje maneje administrativo, como haya una

poca de sagacidad en las combinaciones y (cual si fuera entremes) consten unidad de accion de lugar y de tiempo; y con que uno sea hombre abatanado y curtido mas en los *medios* que en los *estremos* y por fin con la cooperacion de algunos camaradas (porque un ánima sola, ni canta ni llora) se pueden coger buenas parvas.

— Pero y el público, Lucas?

— ¡Qué público, ni que niño muerto! *Si el público que paga (dice un escritor moderno)... estuviese dotado de la cualidad de doble vista descubriria debajo de algunos trages el trimestre de la contribucion que violentamente le exigió el comisionado de apremios; pero el público contribuyente es el mas ciego de todos los públicos.*

Por otra parte con semejantes gatuperios yo me quedaría á cubierto del pecado *original*. Los hombres, dice mi compatriota Séneca, (y vaya de citas) se maravillan mas de las cosas nuevas que de las grandes y en la cuestion de que nos ocupamos no cabria maravilla alguna, porque esto en España ya no son *maravillas* sino que son *maniobras* y no solo no son *nuevas* sino que son *decréptas*. Lo único nuevo que hay aquí, es el *nuevo método* de formar á la Milicia nacional, que es tan flamante, como inaudito. Aquí si que en verdad se abren paso *las maravillas de Séneca*. ¡Pobre filósofo! Si viviera entre nosotros se quedaria eternamente estasiado de puro maravillarse.

— Pero, ¿y si la prensa dirigiese una interpelacion al *cuerpo municipal*?

— Tú me propones un dilema, Rosa. El cuerpo municipal ó tendria alma ó careceria de ella, y si en el primer caso y á la primera interpelacion se que-ria asi... como cuerpo sin alma, y en el segundo se quedaria como alma sin cuerpo, esto es, como alma en pena, ó quizá se le caeria á los pies, y Cristo con todos.—*Lucas.*

SECCION LITERARIA.

DOS FAMPARRAS.

CUENTO DE ZSCHOKKE.

(Conclusion.)

Luego que hubimos regresado á casa, nos propusimos ensayar el juego de nuestro vecino, mas á poco tiempo fué preciso renunciar á él; era ya demasiado tarde para hacer semejantes esperiencias; nuestros hábitos eran ya muy diferentes de los de la familia de Jorge, y como dijo la mujer de este el hábito forma una segunda naturaleza.

Mis hijos á no dudarlo aprovecharon la instruccion que en el colegio habian recibido, mas los hijos de Jorge no eran ménos instruidos que los míos, y cuando el mayor de aquellos hubo concluido sus estudios, fué enviado por su padre á adquirir nuevos conocimientos en un rico establecimiento manufacturero.

— Amigo Jorge, le dije yo un dia, ¿por qué habeis tomado semejante resolucion?

— Estraño vuestra sorpresa, vecino, me respondió Jorge, pues siempre he considerado muy conveniente que un jóven tuviese dos cuerdas en su arco. Mi hijo se pondrá al corriente para ejercer una profesion industrial, á fin de que si mas adelante algun acontecimiento imprevisto ó los percances de alguna revolucion no le permitiesen sacar partido de su instruccion, ó le privasen del puesto que tal vez pueda ocupar, tenga medios de procurarse su subsistencia con el trabajo de sus manos. Tan luego como concluya su aprendizaje irá á completar sus estudios en alguna academia ó universidad y despues le mandaré hacer un viaje por Francia, Inglaterra y Alemania. Los viajes cuestan mucho dinero, y es necesario que él ántes lo gane con el trabajo de su profesion, y con lo que pueda ahorrar podrá visitar en las grandes poblaciones lo que le parezca digno de verse. A los veinte y dos años regresará en el seno de la familia y escogerá el estado que mas le acomode y al cual se sienta mas inclinado, y bastándose entónces á sí mismo no nos será ya gravoso por mas tiempo. Habitado á vivir con alguna estrechez, sabrá mejor acomodarse á sus medios, si estos son cortos, y no dudo que habré hecho de él un honrado ciudadano y un buen padre de familia.

No me pareció mala la idea y me apresuré á comunicarla á mi muger; mas elevando esta sus brazos y sus ojos al cielo, me dijo:—No, no, Felipe; preciso es que nuestro hijo estudie á fondo el latin y el griego, y tome la carrera de abogado ó la de medicina, pues así es como puede ocupar un lugar distinguido en la sociedad, y contraer un enlace ventajoso; y en estos tiempos un buen matrimonio puede llegar á colocarle en una grande altura cuando haya concluido su carrera. Siendo empero un simple artesano ¿qué padres podrian consentir en enlazar á su hija con él?

Hablé sobre el particular á mi hijo, y me respondió:—Papá, no parece sino que anda V. de broma. No hay cazador diestro que persiga dos piezas á la vez. Mas vale aprender una sola cosa y aprenderla bien, que atender á dos y no aprender ninguna: empeñarse en ser sabio y buen artesano es esponerse á no lograr ni lo uno ni lo otro, y ser, como suele decirse, zurdo de las dos manos.

Yo guardé silencio. La permanencia de mi hijo en el colegio me costaba mucho dinero, y no ménos me costaba la esmerada educacion de mis hijas; se habian hecho crecidas y era indispensable vestir las con mas lujo. Mi esposa las hacia presentar en las tertulias, en los saraos y en los conciertos y alcanzaron fama de muy hermosas. Nosotros por nuestra parte economizábamos tanto como nos era dable; nuestros hijas empero tenian amenudo necesidad de nuevos adornos y sombreros, y de nuevos trages y calzado. Era necesario no vestir siempre de una misma manera y cambiar de vestidos. Cierta es que ellas por sí mismas se arreglaban y cosian sus trages, pero habia que gastar en las telas y en las gasas, en las cintas y en las blondas, en hilo y en agujas, y con todo esto, ademas de privarme aun de lo que me era mas necesario, gastaba mas de cien duros por año sobre los trescientos que constituian mi renta.

Jorge permanecia fiel á su plan de conducta, y

cada año continuaba embolsando sus constantes cien duros de ahorros; y esto no obstante sus hijas vestían con mucho gusto, y no eran ménos obsequiadas que las mías.

— Bah! me decía Jorge, por mas feas que sean las niñas, generalmente no dejan de encontrar adoradores. Esto es muy natural y no hay para que inquietarse. Mis hijas no han recibido que digamos una educacion brillante en demasía; no asisten sino raras veces á los espectáculos públicos, ni pasan el tiempo leyendo novelas. Tocan, sí, regularmente el piano, cantan reunidas en casa, hacen visitas á sus amigas, y reciben las de estas; no concurren empero á las numerosas tertulias, ni se tratan con señoras de alto copete. Una hija que no sabe si disfrutará siempre de las comodidades de la vida, ni si podrá seguir siempre disfrutando lo que disfruta en la casa paterna, no es bueno se acostumbre á semejante género de vida, pues su mejor recomendacion consiste en que tenga unas costumbres sedentarias y reposadas, y seriedad y aplomo sin fingimiento; al paso que lo que mas recomienda á los jóvenes es la instruccion, la actividad y la aplicacion. Hoy dia se peca por el extremo de educar á las hijas atendiendo mas al corto tiempo que debe preceder á su enlace que á todo el restante de su vida. No parece sino que quiere hacerse de ellas unas solteronas eternas, sin cuidarse ni acordarse siquiera de los deberes que tendrán que cumplir como esposas y como madres.

— Razon tiene, Jorge, á fe mia, pensé interiormente y me apresuré á hablar á mi muger sobre el asunto.

— Sí: me dijo ella, no hay duda que Jorge tiene razon, pero nosotros no dejamos tampoco de tenerla. El ha amontonado riqueza, y no faltarán maridos para sus hijas. Mas estando nosotros algo mas apurados, no podemos echar las mismas cuentas: y nuestras hijas han de agradar, mas que por su fortuna, por sus cualidades personales. Como las hijas de Jorge tendrán un buen dote, pueden estar tranquilas, y tener por seguro que serán buscadas por conveniencia; mas las nuestras es necesario que se presenten en público y brillen en las tertulias, en los conciertos, en los bailes, en los espectáculos y en los paseos; de otra manera retiradas en el hogar paterno verán pasar los dias mas hermosos de su juventud sin que logremos colocarlas. ¿Cómo tentar al comprador si el vendedor no pene de manifiesto sus alhajas?

El mal estaba hecho, y el mejor partido que podíamos tomar era resignarse y esperar. Las tres hijas de mi vecino se casaron ventajosamente y todas en un mismo año. Mis hijas se presentaban en todas partes, sonreían á todo el mundo y no obstante permanecían solteras. Tenían un sin número de adoradores, ninguno de ellos empero se adelantaba á pedir su mano. El hombre honrado y recto que anhela una esposa que satisfaga y llene su corazon, mas bien la busca en el centro de la vida apacible, en el seno de una familia sencilla y de probidad, que en medio de las evoluciones de la danza. Si no prescinde enteramente del dote ó de los intereses, no por eso consiente en enlazarse con una doncella acostumbrada por el orgullo de su madre á costosos divertimientos que

no puede ni quiere consentir; y si se decide á enlazarse con una muger pobre, desea que sepa á lo ménos conservar y manejar lo que él posee, y en eso piensa con mucha razon.

Como iba diciendo, pues, mis hijas me siguen costando aun hoy dia mucho dinero y no es ménos lo que gasto por mis dos hijos. Miétras ellos se presentan en público, y brillan á costa de mil sacrificios en los salones, yo vivo pobremente con mi esposa: y no obstante la mayor frugalidad, mi renta hace ya mucho tiempo que no basta para sostener el gasto de la familia, de manera que me he visto precisado á vender la casa, y alquilar otra.

Jorge, tan luego como ha casado sus hijas, ha cambiado de método de vivir, ha comprado una pequeña casa de campo, se ha hecho con un birlocho y un caballo, y ha cesado ya de hacer economías.

— ¿A qué fin ahorrar ya? me estaba diciendo el otro dia. Merced á treinta años de orden y de trabajos, hemos aumentado nuestro patrimonio, y los resultados han correspondido tanto á nuestros sacrificios, que los continuos ahorros que hemos hecho han duplicado nuestro rédito. Hubiéramos podido conservar nuestros antiguos hábitos, y contentarnos con poco, mas mi muger y yo nos vamos haciendo viejos: ya he cumplido mis cincuenta y ocho años, mi muger tiene ya sus cuarenta y cinco y vamos ya sintiendo fatiga. Necesario es que el arte sustituya lo que la naturaleza nos vá quitando, por lo mismo nuestra mesa debe estar mejor servida. Nos paseamos en carruaje, visitamos á nuestros hijos, y nos entretenemos con los nietecitos. Nuestra vida es muy feliz, es un pequeño paraíso, vecino. ¡Quiéran Dios le disfrutemos por largos años!

Así dijo, y ví asomar una lágrima en sus ojos. Los míos tambien derramaron una lágrima. Mas ay! no era una lágrima de alegría; sin duda me comprendéis; nada añadiré pues: baste os diga que mi vejez no es dichosa. He hecho esta relacion porque la creo muy útil. Aunque el nombre de Felipe sea un nombre imaginario, la historia es verdadera; es la historia de muchos padres de familia. Muchos hay que como yo están descontentos de su suerte: mas cada cual se queja á su manera.



Noticias de la capital.

TEATRO.

Pronto habrá trascurrido un mes desde que el *Genio de la Libertad* manifestó al público, saber por conducto autorizado que estaba ya aprobado por la superioridad el espediente relativo á la reedificacion del teatro de esta capital y que Palma vería muy en breve continuar las interrumpidas obras del nuevo coliseo. No obstante empero esta indicacion con que contestó el *Genio* al *Balear* en lo concerniente á este asunto, vemos que todo continúa en un *statu quo*, vergonzoso sin duda para una capital de provincia como la nuestra. Si la superioridad ha aprobado el espediente ¿qué es lo que puede motivar esta paralización? ¿por qué no nos hace el *Genio* el obsequio de espli-

cárnoslo, ya que alcanza la singular fortuna de tener explicaderas autorizadas? Mas ¿para qué necesitamos teatro? ¿no tenemos el del *Círculo Mallorquin* que nos regala con hermosas y bien ejecutadas *partituras*, y en donde los socios y suscritores pueden pasar muy buenos ratos? Pero los que no son suscritores de aquel gracioso coliseo, ni les es dado serlo, y sobre todo el pueblo en general, ¿han de contentarse recreándose la vista con el espectáculo que ofrecen las ruinas del antiguo teatro, y los anuncios de las funciones del *Círculo* en los periódicos? ¿es posible que tan poco ardor merezcan las cosas en que el pueblo es el mas interesado? ¿Cuándo acertará este á distinguir sus verdaderos defensores?

MAS PREGUNTAS.

Celebramos mucho nos diese el *Genio* explicaciones sobre el suelto de uno de nuestros anteriores números, relativamente al desembarco de cerdos, y hasta qué rectificase lo que nosotros habíamos dicho, fundados solo en la voz pública. Mas ¿por qué no se dignó darnos iguales explicaciones sobre la real orden concreta á los censos parroquiales de nuestra isla y referirnos lo que hay sobre su desamortizacion ó devolucion? ¿Por qué tan fácil anduvo su péñola en aquello y en esto se nos hace el sueco? En su número del 23 de octubre dijo saber de una manera positiva que el Sr. Gobernador de la provincia no habia recibido orden, comunicacion, ni noticia relativa al particular. ¿Puede ahora decir otro tanto nuestro cólega? Si se ha recibido pues la real orden ¿qué motivos pueden retardar de este modo el que se publique una disposicion, cuyo contenido es de tanto interes y que tiene absorbida la atencion pública? no vemos qué inconveniente puede haber en semejante publicacion toda vez, que segun nos dice el *Genio*, y no se nos ha dado seguramente motivos para dudarlo, *este importante y delicado asunto ha sido tratado por nuestra autoridad civil con detenimiento y pulso, para que el público obtenga todo el beneficio que se ha propuesto el legislador, sin olvidar por esto la suerte de los actuales beneficiados.* Mas el público no queda satisfecho con la música celestial del *Genio*; lo que desea ver es la real orden.

NOMBRAMIENTO.

Sabemos que ha sido nombrado D. José Monlau, para desempeñar en propiedad la cátedra de Historia Natural en el Instituto Balear.

OPERA NUEVA.

Ayer por la noche se puso en escena en el *Círculo Mallorquin* la ópera titulada *Cristóbal Colon*, produccion musical de la Sra. de Cassella cuyo juicio crítico insertarémos en nuestro próximo número, ocupándonos tambien de su ejecucion.

NOTICIAS NACIONALES.

Por el último correo no hemos recibido ninguna disposiciou oficial.

Estracto de las sesiones de Cortes.

Sesion del dia 31.—Se abrió á la una y media bajo la presidencia del señor Infante, se leyó el acta de la anterior y se aprobó en votacion por 118 señores diputados.

Nada ofreció de particular el despacho ordinario.

Inmediatamente se entró en la órden del dia que versó sobre el proyecto de ley del ferro-carril del Norte.

En contra de la totalidad hizo uso de la palabra el señor Ugarte.

Esta discusion tuvo una gran importancia.

MADRID 31 DE OCTUBRE.

Roma 18 de octubre.— Su Santidad ha tenido el sentimiento de no poder ir á Castel-Gandolfo y Puerto de Anzio, cuyas antigüedades le complacen mucho, temeroso de caer en poder del bandido Lazzaroni y satisfacer un gran rescate como ha sucedido al obispo de Imola, monseñor Ginmassi. Hace algun tiempo determinó Pio IX ir á pasar algunos dias en el campo. Todo estaba preparado con anticipacion y los bandidos se apostaron en la carretera entre Castel-Gandolfo y Porto de Anzio en el bosque de Neptuno, regocijándose con la esperanza de una rica presa. Su Santidad iba acompañado de sus ministros los cardenales Antonelli Milesi y Mertel, pero de repente Su Santidad dió orden de encaminar los carruajes hácia Ostia, donde tambien hay grandes antigüedades. El cardenal Antonelli tiene poderosos enemigos en Paris y Viena. Quiérese reemplazarle con el cardenal Viale Prela: pero Pio IX tiene una confianza sin límites en su actual ministro de Estado, y por consiguiente le conservará en el puesto que hoy ocupa. Se van á formar dos regimientos suizos con destino á la guarnicion.

— Génova 23 de octubre.—De repente se ha dejado de hablar de los asuntos de Nápoles: Los demócratas de esta ciudad están á la expectativa de los sucesos de Sicilia; pero la insurreccion de Aderno decididamente no ha tenido carácter alguno político y ha sido originada por el cólera.

El pueblo está en la creencia de que el terrible azote se comunica á voluntad de los hombres, y que los napolitanos, odiosos siempre á los sicilianos por espíritu de nacionalidad, le lanzan á la isla. Esto ha dado lugar á algunos motines. El comité Mazziniano de Lóndres quiere sacar partido de estas circunstancias; los amigos de Mazzini leen aquí un llamamiento á los sicilianos que dicen se ha distribuido en la isla, pero los emigrados de Lóndres están hoy mas divididos que nunca. Unos están por Murat, otros por el hijo del príncipe de Capua y de miss Penelope Smith, y otros en fin por la república. La destitucion de Mazza se puede considerar puramente nominal, pues se le ve ir á Palacio á pié y con uni-

forme de ministro y conserva toda su influencia en la brigada de Lazaroni llamada Hermandad de Fernando absoluto. Las nuevas fortificaciones no se limitarán á los cinco reductos construidos en el camino de Capua y artillados con 50 piezas; se están construyendo otros dos en el puente Gangliano, rio que atraviesa la provincia de Labour. Es probable que los envíos de armas, municiones y dinero que se supone haberse á los insurgentes de Sicilia, sean fábulas con que los Mazzinianos tratan de mantener el fuego sagrado en los adeptos de su secta. La colocacion del hilo telegráfico sub-marino entre Cagliari y Africa se ha suspendido y se cree que en la próxima primavera se tratará de llevar á cabo la sumersion.

— El cólera sigue descendiendo; ayer, en todo el dia hubo en Madrid 19 invasiones graves y 18 defunciones. En el hospital especial entraron 5 coléricos y quedaron 41 enfermos, la mitad leves.

— Segun carta de Paris parece haberse recibido, por parte telegráfico de Liverpool, la noticia traida por un vapor de los Estados-Unidos de haber llegado á la Habana el bergantin de guerra frances *Orestes* y el vapor de guerra de la misma nacion *Aqueronte*. La salud pública en la Habana era buena y los negocios seguian su curso regular.

— El *Faro Nacional* dice haberse asegurado que un ministro anglicano que hace meses se encuentra en Madrid tiene hechos todos los preparativos para dar á luz un periódico protestante en lengua castellana, el que tomará en la forma todas las apariencias del celoso *Católico*.

— Bruil ofrece presentar la ley de Aranceles para mediados de noviembre.

— Anoche se reunió la comision parlamentaria que entiende en el proyecto para el arreglo de la cuestion manufacturera en Cataluña: nada se resolvió en esta primera reunion; pero la mayoría se vió inclinada á que ántes de formular la Comision su dictámen debe oír los informes no solo de los fabricantes y operarios sino de todas las corporaciones industriales y no industriales del Principado, interesadas en la conservacion del orden y de la prosperidad pública.

Idem 1.º de noviembre.

Tenemos noticias de los Estados-Unidos en que se nos da cuenta de las planes de los anexionistas y emigrados cubanos. Parece que por ahora no hay nada que recelar de ellos, y que están bastante desanimados con motivo de las circunstancias en que se encuentran; pero el aplazamiento de sus planes no será definitivo. Apénas se repongan de las pérdidas que han sufrido es fácil que se arriesguen á tentar de nuevo fortuna; pero entónces como siempre podrán añadir al libro de sus desengaños otro desengaño mas. Los emigrados cubanos se hallan en la actualidad bastante desunidos y desprestigiados en el concepto de todos los hombres de alguna importancia de la union americana.

— Se ha presentado á las Córtes el proyecto de ley sobre el ferro-carril de Madrid á Zaragoza en que se conceden á esta via 40,000 reales por kilómetro.

— Las provincias interesadas, abonan una tercera

parte de gastos.— Las acciones se admitirán por mitad para el pago de bienes nacionales.

Hoy con motivo de la festividad del dia no ha habido Bolsa. En el Bolsin se ha hecho la diferida á 19—60.

Idem 2.

La Junta de aranceles ha acordado que el hierro colado desmoldurado pague á su introduccion 20 rs. en quintal; 30 el labrado; el forjado para manufacturas ordinarias 54 reales 40 c.; el pulimentado 80 rs.; los clavos hasta 24 líneas 50; los mayores 40; las azas 32; y si son todo acero 48.

El guano 1 real en bandera nacional y 5 en bandera extranjera.

Seo de Urgel 23 de octubre.

El riesgo cada dia mayor, que amenazaba á los caudillos carlistas, fué causa de que para su completa derrota se llamase á un somaten general en esta montaña dispuesto por S. E. el 2.º cabo del Principado D. Joaquin Bassols.

Sabedor de esta noticia el cabecilla Borges y viendo que los recursos perentoriamente allegados para prolongar la defensa le iban escaseando mas cada dia, y que la lisongera posicion de nuestras tropas le pintaba muy de cerca su pronta ruina por las dificultades que ofrecia su evasion á causa de la naturaleza del pais y la poca regularidad en su defensa, se determina á entrar en los valles de Andorra.

Habiendo pasado el puente del pueblo de Arfa y dentro de este partido, ya tenia esperanzas muy fundadas de que su empresa tendria otro resultado que el que tuvo. Difundiése la noticia de su entrada por todos los ángulos de esta ciudad á las cinco horas de la mañana del 21 último al aterrador tañido de la campana, que llamaba á somaten á sus vecinos; se reunen estos, y miéntras unos se dirigen por la parte del norte, otros van á encastillarse al puente de la Puebla de Aucerall, que dirige á la República de Andorra. Para el último punto salieron los ilustres señores juez de primera instancia y promotor fiscal para aumentar el número de los amantes de la libertad. Sabedores de que dicho Borges con unos 40 habia aprovechado la noche, y con astuto disimulo tomado el camino de dicha República, resolviése aunque con grave riesgo marchar en su persecucion hasta dejarle en la frontera de Francia. Todos se manifestaron favorables á esta resolucion y desde luego unos 25 hombres armados entre los que se hallaban los somatenes de los pueblos de Aucerall y Arcabell se dirigieron hácia dichos valles de Andorra.

Llegados al primer pueblo de esta República, Borges hubo de observar que alguna fuerza le perseguia muy de cerca, y penetrando las intenciones de los que le acosaban, y viendo la premura de las circunstancias, resistióse (segun se dijo) á hacer entrega de sus armas, por no garantizarles su seguridad personal los andorranos. Viendo ya anublados los pérfidos designios de Borges y comparsa; se emplea una constancia sin igual en su persecucion, dirigiéndose aquella fuerza ciudadana hácia el confin de

Andorra, hasta el punto llamado Ordiña donde se situó aquella hueste carlista.

Eran las dos de la tarde del mismo día 21 cuando se tomaba un descanso después de siete horas de andar y cuando aquella fuerza que había salido en su persecución se colocaba á la vista de aquellos y á la distancia de un cuarto de hora poco más ó menos con alguna fuerza andorrana que el Ilte. Veguer de los valles de Andorra puso á disposición del muy Ilte. Sr. Juez de primera instancia.

A las cinco de la tarde dispusieron los carlistas abandonar asimismo el suelo andorrano, y en seguida las fuerzas aquellas de ciudadanos, nacionales y andorranos les persiguen hasta las Mordas del Llortí distante una hora y media de la línea divisoria entre Andorra y Francia, en cuyo punto se tuvo un fuerte y nutrido fuego sostenido con tesón por unos y otros hasta que vino á poner coto á él la noche y la proximidad del vecino imperio de Francia.

Luego llegaron más nacionales, la tropa de la guarnición de la ciudad de Urgel que se apostó por dicha línea y una columna en Andorra.

De las noticias últimamente recibidas se sabe que Borges entró en Ausat (Francia), que iba solo con un sable, y con esta novedad ha concluido ya la facción en la provincia de Lérida.

Valencia 2 de noviembre.

Parece que á la hora en que escribimos estas líneas han caído ya en poder de las autoridades diez y nueve de los cuarenta y tres presos que se fugaron de las cárceles-torres de Cuarte; esperándose que no tarde mucho en conseguirse la captura de los restantes, atendida la actividad con que son perseguidos.

Según se nos ha asegurado, todos los prófugos estaban ya sentenciados, pesando sobre la mayor parte la condena de cadena perpetua.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Montpeller 31 de octubre.

Partes telegráficas eléctricas particulares.

Paris 30 de octubre á las ocho de la mañana.—El *Monitor* de esta mañana anuncia que el ministerio de Negocios extranjeros de las Dos Sicilias ha entregado al ministro francés en Nápoles, una nota que pone fin al sensible accidente surgido en Messina.—En esta nota se espresa el sentimiento del gobierno napolitano de que el gobernador militar de Messina no hubiese deferido á la invitación de enarbolar el pabellón de las Dos Sicilias como es costumbre en semejantes casos.—El gobierno asegura que las instrucciones formales que se han expedido impedirán en adelante la reproducción en los puertos napolitanos de una omisión que ha provocado las justas quejas del gobierno del Emperador.

—Un parte de Jersey del 26 dice que habiendo firmado una protesta treinta y seis refugiados contra la medida tomada relativamente al periódico *El Hombre*, el gobierno ha ordenado la expulsión de los

firmantes, entre los que se encuentra Victor Hugo.

—Un parte de Koenigaberg, fechado ayer, anuncia que por un úkase se ha ordenado un alistamiento de 10 hombres por cada 1000 almas en toda la extensión del imperio ruso, á escepción de los distritos de Pskow, Pultava, Tchernigow, Kharkow, Ekaterinoslaw, Kherson y la Táurida.

—El *Times* asegura que el general Codrington está definitivamente nombrado general en jefe del ejército inglés en Crimea.

—El *New-York-Herald* dice que M. Mason embajador de los Estados-Unidos en Paris, será llamado si no esplica de una manera satisfactoria su presencia en el *Te-Deum* celebrado con motivo de la toma de Sebastopol.

—Se ha recibido la noticia de que el general Alvarez ha entrado en Méjico y ha formado su ministerio.

Paris 31 de octubre.

La agencia *Lejolviet* publica los siguientes partes telegráficos:

Marsella 30 de octubre.—El *Cristóbal Colon* acaba de llegar de Constantinopla, de cuyo punto salió el 22.—Los generales Bosquet, Mellinet y Trochu, que salieron de Crimea el 8, han llegado á Francia en este vapor.

Según las cartas que trae este buque, el gobierno turco ha pasado una advertencia al *Imparcial de Esmirna*, por haber publicado un artículo injurioso para la Grecia. El *Vauban* ha llegado de Kamiesch, trayendo 732 prisioneros, entre ellos 21 oficiales.

Las noticias de Trebisonda son de que Omer-Bajá continuaba en Soukoum-Kalé. Los turcos pretenden ser aun posibles las comunicaciones entre Erzeroum y Kars.

Trieste 30 de octubre.—El vapor correo que acaba de llegar trae noticias de Constantinopla del 22. El caballero de Wildenbruck, embajador de Prusia en Constantinopla, ha llegado á esta ciudad.—El cólera aumenta de una manera alarmante.—Nada se sabía aun de positivo sobre la revocación de lord Stratford de Rendcliffe de su puesto de embajador.—Las noticias de Asia manifiestan que la situación de Kars sigue siendo la misma.—Las de Atenas del 26 de octubre participan que acababan de tomarse medidas enérgicas para la represión del latrocinio.

RECTIFICACION.

En los apuntes biográficos de D. Juan Sorá que publicamos en nuestro número anterior, página 4, donde dice *habia* muy pocos días, léase *hace* muy pocos días; donde dice *muchos* pechos, léase *nuestros* pechos; donde dice *el fundo* felices, léase *mundo* felices; y donde dice *del mundo*, no dudamos, suprimase la palabra *del*.

EDITOR RESPONSABLE: D. Antonio María Salom.

REDACCION:

calle de la Herrería baja, núm. 27, cuarto principal.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP.